

**SUSCRICION:**  
 En capital... 4.50 pias. trimestre  
 Fuera de la capital... 5 id. id.  
 Ultramar en oro... 48 id. semestre  
 d. un año en oro... 20 id. id.  
 Extranjero... 7.50 id. trimestre  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redacción y Administración, calle del Progreso  
 núm. 4, 5.º 4.º

# LA LUCHA

**ANUNCIOS:**  
 En la 1.ª página una peseta la línea. — En la 2.ª, 75 céntimos. — En la 3.ª, 50 céntimos. — En la 4.ª, 25 céntimos y a los suscritores 15. — Anuncios mortuorios en la 4.ª plana, desde 5 pias. 60 céntimos en adelante, y además 10 céntimos de pta. de recargo que dispone la ley por inserción de cada anuncio. — Comunicados y remitidos desde 1.50 a 5 pias. la línea a juicio de la Administración.  
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVIII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, miércoles 27 de abril de 1898

NUMEROS SUELTOS  
25 céntimos

N.º 6.450

## La familia española

Las noticias que de provincias nos transmite el telégrafo, acusan en todas ellas un estado de patriotismo que consuela el alma y enardece el ánimo más metódico. Por todas partes no se oye más que la protesta de amor á la Patria y el grito santo de guerra contra un pueblo fementido que, abusando de la condescendencia española, comete la más villana de las acciones y la más inicua de las traiciones. En todas partes el pueblo español se presenta unido como un solo hombre, abrazado á su glorioso pabellón, dispuesto á correr toda contingencia para salvar lo que más estima; su honor y su independencia.

Los corresponsales telegráficos nos participaron ayer que el Senado se ha constituido; que de todos los lados de la alta Cámara, han salido frases de concordia ante el enemigo común y que por aclamación ha sido aprobada la contestación al Mensaje de la Corona, y lo que ocurre en el Senado sucede en el Congreso, en donde todos los jefes de agrupación, sin distinción de dinásticos y de antidinásticos, hacen votos para el triunfo de nuestras armas y, ante la gravedad de la situación, depone sus diferencias y ofrecen todo su concurso, todas sus energías al Gobierno para hacer frente al peligro y salvar la honra de España villanamente atacada por los mercaderes norteamericanos, que nos juzgan impotentes para toda defensa y para sostener con coraje lo que exige la dignidad y los intereses nacionales.

Este cuadro patriótico entusiasma; esta unión general anima y el patriotismo rebosa por todos los poros de nuestra alma al ver á la familia española poseída de un mismo pensamiento, decidida para una misma empresa y animosa, con mayor fuerza cuanto más acrecienta el peligro y más grande se ostenta la gravedad de la ofensa.

Esto es España; así fué siempre, y los que han podido creer en su degeneración por virtud de las disensiones intestinas de sus hijos, ya principian á salir de su error, y más saldrán á medida que el peligro sea más grande y el riesgo más inminente.

Esta es y no otra la familia española; generosa en la paz, enérgica en la guerra, caballerosa y desprendida siempre hasta el sacrificio y brava hasta el heroísmo; el peligro la agranda, la ofensa la enloquece y cuanto más poderoso es el enemigo más se acrecienta su valor y más demuestra su temerario arrojo.

Por eso hemos dicho en ocasiones distintas, que el mayor galardón que pueden ostentar los españoles, es el haber nacido en esta tierra santa del patriotismo.

## Política europea

Lo que interesa. — Lo que también debe interesar. — La Exposición de higiene. — Las Salas de la Exposición. — Ojos artificiales. — El doctor Cruz. — El doctor Llorente. — El doctor Araco. — Benito Boyet. — El doctor Ortega. — Quirugía.  
 Por más que, como es muy justo, lo que más interesa al país sean las noticias que á la guerra se refieren, y apesar de los acontecimientos que están desarrollándose, voy á prescindir en absoluto de noticias políticas y senesacionales y á ocuparme,

como he prometido, de la Exposición de higiene que determina un nuevo adelanto en nuestros elementos de trabajo, en nuestra industria y en nuestra cultura científica.

Tiene la prensa, y por ende los corresponsales, la esclavitud del oportunismo; cuando el público está preocupado por el dó del tenor, la estocada del torero, el crimen célebre ó el cabileo político, es casi inútil hablarle de otra; y hechos tan importantes como el IX Congreso internacional de higiene y demografía, celebrado en Madrid y la Exposición que le ha servido de cortejo, pasan casi desapercibidos, y se explica, porque si asuntos que solo avivan la curiosidad preocupan la pública atención, acontecimientos políticos é internacionales como los que nos rodean necesariamente embargan el ánimo de todo español.

Así y todo, como con no ocuparse de lo que constituye un adelanto y un progreso y un elemento de trabajo, y por consecuencia de riqueza pública, nada se adelanta para que sea más vivo el patriotismo, desasacionándose por un momento de la cuestión americana, entró á decir algo de la Exposición de higiene.

En los bajos del Palacio de Museos y Biblioteca nacional, que, por cierto, estaban casi destinados á carboneras y cuya transformación en salas de certámen honra al arquitecto Balmás que ha dirigido las obras, se ha instalado la Exposición de higiene, con modestia pero con muy buen orden y con mucho conocimiento de lo que son este género de torneos del trabajo. Han concurrido muchos expositores nacionales y extranjeros y siguiendo mi costumbre de siempre, cuando me he ocupado de exposiciones, principiaré por dar una idea de lo más notable que han expuesto la ciencia y la industria españolas.

Por espacio de muchos años habíamos sido tributarios del extranjero en la fabricación de ojos humanos artificiales: hoy España cuenta con una fabricación propia que ha montado y dirige D. Antonio Laiseca, cuya instalación es notabilísima, toda vez que ha logrado dar movilidad y colorido á los ojos que fabrica; de forma, que no es solo un industrial sino un artista, cuyos productos han llamado con justicia la atención de los profesores extranjeros, que reconocen que en los numerosos medios proteicos que se emplean hoy en la especie humana para corregir defectos no hay ninguno que aventaje á la fabricación del Sr. Laiseca.

Un doctor español, D. Juan Cruz, director del periódico titulado *La Ciencia Moderna* y muy conocido en España como introductor y representante del Instituto Brown Séguar, ha hecho una elegante instalación en cristal exponiendo los jugos de que se ocupa y que da una idea de lo que es el Gabinete de dicho doctor. El doctor Cruz ha publicado un número extraordinario de su periódico con retratos y autógrafos de los médicos más importantes que han concurrido al Congreso.

Otro profesor español, el doctor don Vicente Llorente, director y propietario del Instituto microbiológico, y muy especialmente dedicado al tratamiento de la difteria y garratillo por el suero antidiftérico, ha llamado mucho la atención. Ha presentado una lista en la que cita por sus nombres los enfermos á quienes ha prestado su asistencia y el nombre del médico de cabecera, la casa en que los enfermos viven, y de esta estadística resulta que en 730 casos, la mortalidad se reduce á poco más de cero. El doctor Llorente, cuyo Instituto ha sido visitado por muchos congresistas ilustres, entre otros por Behring, ha expuesto también los aparatos tan sencillos como útiles para

el tratamiento de la tisis por la termoterapia y la autotrasfusión.

El doctor Araco, director y propietario del Instituto de vacunación, en uno de los anejos de la Exposición ha expuesto una reproducción instalada, que llama la atención de los profesores y de los profanos. Aquellos se han fijado mucho en el folleto titulado la vacunación antivariolótica, escrito por el referido doctor don Gorgonio Gonzalez Araco, que, á gran cantidad de datos estadísticos, una estudios sobre si conviene revacunarse en tiempo de epidemias, peligros y fenómenos de la vacunación, procedimiento operatorio, régimen de vacunados y aforismos científicos.

Don Benito Boyet, conocido industrial madrileño compra y vende, sinó artefactos que expone no artefactos que construye en su casa. En construcción y colocación de retretes de todos los sistemas, baños de esponja, de piés, de caderas, duchas de colgar y de mano, irrigadores y baños especiales para limpiezas y enfermedades, el Sr. Boyet ha dado una prueba de lo que fabrica España en cuanto se relaciona con la higiene: el carácter práctico y de aplicación á la privada que tienen los objetos que figuran en la instalación del Sr. Boyet, ha hecho que esta sea muy visitada.

D. Germán Ortega, el conocido profesor de farmacia hace tantos años establecido en Madrid, ha expuesto peptonas y sus preparados, extracto purísimo de carne y jabones higiénico medicinales. El Sr. Ortega, que principalmente se ocupa de la fabricación en grande escala de las peptonas y sus preparados, siendo el primero y el único que hace 20 años se dedica á esta labor científica, presenta un corto número de preparaciones por considerar que son las únicas que caben dentro del objeto de dicho congreso. Muchos congresistas han visitado el laboratorio del Sr. Ortega, cuya instalación nada tiene que envidiar á las mejores del extranjero.

Alonso Senmartí, también español, es bien conocido de los médicos y ha hecho una elegante instalación de instrumental inglés, asépticos, jeringas Roux, antidiftéricas, piernas artificiales de gran comodidad y cuanto se refiere á lo que hemos dado en llamar quirurgia. Pero el *clou* de su instalación es el microfonoscopio que reproduce los más pequeños ruidos del interior del cuerpo humano y que, en la auscultación, ha venido á sustituir á todos los aparatos conocidos hasta el día. Como soy profano, sentiré no poder dar idea de este aparato, que á mi me hace el efecto de un micrófono encerrado en una caja de reloj: cómodo, sencillo y barato, me parece destinado á grandes aplicaciones.

Yo bien quisiera dedicar gran espacio á todos los expositores, principalmente españoles, que han concurrido á este certámen, porque como he dicho muchas veces, entiendo que hacen más por el país los que trabajan que los que se dedican á envenenar la política; pero no caben dentro de estas cartas descripciones largas, y he de limitarme en un par de ellas á dar á ustedes idea de lo que es esta Exposición, que declaro con gusto que veo que interesa á todas las clases sociales.

En mi próxima seguiré examinando lo más notable, y tratando de los resultados prácticos del Congreso de higiene.

García-Fernández.

Madrid 24 abril de 1898.

## DE TODAS PARTES

La poesía ante los tribunales

Francisco Noel es un ciudadano francés condenado diez ó doce veces por los tribunales, y que en distintas ocasiones ha pasado más de veinte años en los presidios, habiendo figurado última-

mente en los atentados anarquistas de Barcelona y residido durante algunos meses en los calabozos de Montjuich, dedicándose con provecho á los estudios literarios.

En estos últimos días ha comparecido de nuevo ante los tribunales franceses por falsificación de una cartilla de la Caja de Ahorros, cuyo importe cobró por descuido, fingiéndose su verdadero propietario.

Sus reminiscencias literarias de Montjuich le han inducido á dirigirse al Jurado, en el lenguaje de los dioses, y en versos heróicos, á solicitar con actitudes dramáticas la clemencia de sus jueces populares.

Por desgracia, sobre el tribunal democrático no ha ejercido la rima la influencia que se prometía el reo, á quien como reincidente se ha condenado á cuatro años de cárcel, durante cuyo transcurso proseguirá sus estudios literarios para lograr de sus jueces, cuando de nuevo se encuentre ante ellos, los triunfos no alcanzados en su primer ensayo poético.

## Desde Madrid

Es preciso que España se encuentre en situaciones como la en que está hoy, para que haga el uso debido de la memoria y de la vista.

Con la primera, recuerda hechos gloriosísimos de generaciones que ya no existen y á las que la presente quiere imitar, si es que no puede igualarlas.

Con la segunda, se dá cuenta de que ahora va á tener detrás la manigua con sus hordas y delante la escuadra norteamericana.

Comprende la gravedad del caso, más no se arredra; dice «Vencer ó morir!» y creemos que lo diga de veras.

¡Lástima grande que para realizar en el presente hazañas tan heroicas como las de otros tiempos, no se haya preparado oportunamente y constantemente, con tanto tesón como ahora nuestra para vencer á los yankees; y lástima también que las consecuencias que ahora ve no las previese antes de sobrevenir el conflicto, cuando se podían tomar las suficientes precauciones para disminuir la gravedad que ahora observa!

No hemos de censurarla, no; quiere «vencer ó morir», y en ese grito se encierra lo que la conviene: si vence, porque se hará respetable, si muere porque esta muerte que, como todas, no es muerte, sino vida nueva, la regenerará.

Vencer, pues, ó morir. Si vence, habrá admirado al mundo en tres años dos veces; y si muere, ese será el principio de una nueva España tan próspera como han de serlo aquellos campos de Cuba que hoy están cubiertos solo de sangre y de cenizas.

Hoy tenemos un Gobierno que se asusta de la riqueza y población norteamericanas; tenemos al país sin cabeza, porque se la cortó Angiolillo; pero abundan los brazos, y es posible, aunque no seguro, que éstos aprieten y ahoguen al yankee antes que el corazón acabe de latir. ¿Luego la muerte? Pues no puede haberla más honrosa. Con ella imitarémos á los españoles que la memoria nos recuerda hoy y tomarán los que queden la lección de prudencia que ofrecen los actuales acontecimientos. Y el total resultado será el que decíamos antes. Muerte: vida: vida nueva, fecunda tal vez para España en felices sucesos que la hagan poderosa á semejanza de como en otro tiempo lo fuera.

Eso esperamos; en cualquiera de las dos soluciones que con el grito se piden, beneficio inmenso para España: respeto ó regeneración, y quizá las dos cosas.

Nada, pues, de vacilar, que ya no es hora; nada de hablar de Colón y de Cánovas, si no es para agradecer al primero que nos diera un nuevo mundo, y al segundo que todavía seamos, en este instante, dueños de Cuba; nada de asegurar que lo que pasa es debido á Fulano ó á Mengano. Cuando arde una finca, se apaga primero, si se puede, y despues se averigua quien produjo el incendio. Ahora se procura resolver la cuestión que está planteada, y más tarde será tiempo de inquirir quién, por qué y para qué la planteó.

¿Viva España? Digámoslo muy bajito, que aunque nadie lo oiga más que nosotros, todo el mundo se enterará demostrándole que España vive.

¿Cuba española? Si. Por eso, allí donde los norteamericanos quieren quitar la bandera de España, hay que poner todas esas que

ahora se pasean por la Península, que si una les ha de costar gran trabajo arrancarla, aunque en el mar haya barcos y hordas en la manigua que a nuestra nación la cojan entre dos fuegos, mucho más difícil, si no imposible, les será a los yankees y a sus protegidos ir quitando de la isla todas las que podamos llevar.

¿Qué el Gobierno se arredra ante setenta millones de habitantes y muchos, muchísimos de *dollards*?

Buena es esta abundancia de dinero para hacer la guerra; pero téngase presente, sin embargo, que allí necesitan pagar a la gente que ha de combatirnos, y pagarla con arreglo a cuanto va a exponer la vida; y esto es muy costoso. En cambio aquí no es preciso el acicate del dinero para ir a defender un pedazo de la Patria que se nos quiere quitar. Pensando, pues, de este modo, si ayer era España muy pobre, hoy es más rica que los Estados Unidos, porque no necesita comprar a peso de oro hombres que la engrandezcan, toda vez que dispone gratuitamente de los españoles, que van a defender lo suyo. Ayer era distinto; el de hoy es caso de mayor honra, y limpia ésta, los españoles estamos pagados espléndidamente; pero no así los yankees, que necesitan *dollards* y *dollards* para ir a usurpar lo que no les pertenece. España va al duelo como va el caballero herido en su dignidad, y el yankee acude como es costumbre que lo haga el espadachín comprado. Véase, por consiguiente, como, examinada la cuestión del dinero, resulta España con igual, si no mayor hacienda que los norteamericanos. Estos necesitan comprarlo todo y España solo balas y carbón para sus buques. De modo que el Gobierno español no debe en realidad arredrarse, porque allí haya mucho dinero y aquí casi nada más que papeletas de empeño o papel del Estado. Recojan para sí los gobernantes aquel entusiasmo de que hablaban en los últimos Consejos de ministros y que el señor Sagasta ha sabido llevar al ánimo del pueblo, y adelante sin vacilaciones ni mudanzas, que al final de la campaña está lo que ya no se puede obtener de otra manera: si lo que hay es el triunfo, con él vendrán la admiración y el respeto universales; y si es la derrota, ésta nos dará el perfeccionamiento que necesitamos.

Carmón.

24 de abril de 1898.

## Desde Valencia

Como supongo enterados a los señores suscritores de su digno diario de la proyectada manifestación que se había de celebrar en esta hermosa ciudad de Turia, y como ha sido hermosa y patriótica en grado sumo, emborrone unas cuartillas para reflejar, aunque muy pálidamente el acto realizado por Valencia, acto que no podrá olvidarse en mucho tiempo y del que no conozco palabras posibles para poder calificar y describirlo. Tal ha sido el celebrado hoy en los jardines de España.

Muy bien puede decirse que empezó a tener lugar el día antes, por la espontánea manifestación que hicieron todos los estudiantes en masa, los que precedidos de una bandera al principio, y varias luego, recorrieron las principales calles dando vivas a España, al Ejército y a la Marina, que eran contestados por todos unánimemente sin distinción de clases, sexos, ni edades. Los manifestantes saludaron a las autoridades civiles y militares y lograron se enarbolara a su paso la bandera nacional en el Ayuntamiento, Capitanía y Gobierno Civil, y siendo arengados elocuentemente por las primeras autoridades.

Poco a poco, y sin saber como ni de que manera, fueron apareciendo en las solapas de todos los valencianos, lazos, agujas y escarapelas nacionales, y en esta forma y con orden penetraron en el Banco de España prohibiendo a la gente que estaba esperando para cambiar en plata el papel moneda haciéndola salir. Poca resistencia encontraron y por la tarde en todas partes se aceptaban los billetes y hasta hubo casa de comercio que daba una peseta de prima por cada cinco duros.

Los ánimos fueron caldeándose progresivamente y durante todo el día, en particular por la noche, era difícil andar por la aglomeración de gente, y las calles, cafés y teatros rebosaban ostentando todos, con orgullo alguna insignia española y prorrumpiendo en vivas atronadores capaces de hacer sentir el amor patrio al mundo entero. El paso-doble Cádiz fué el indispensable en todo centro de reunión.

Pero lo grande, lo magnífico y hermoso, lo que ha enorgullecido al pueblo valenciano y

ha sido admirado por todos es la manifestación de hoy que ha sido por demás grandiosa y conmovedora, reflejándose el patriotismo más acendrado.

Estas hermosas valencianas han contribuido en mucho a dar mayor realce al acto; presentándose con sus mejores trajes y joyas y ostentando todas la bonita y clásica y siempre elegante mantilla española adornando sus hermosas e interesantes figuras, con cinturones, lazos, abanicos y flores de los colores amarillo y rojo, y así en esta forma han ocupado los balcones de la carrera que ostentaban colgaduras y banderas, siendo el efecto magnífico e imponente.

A las 10 han empezado las comisiones a acudir a la Plaza de Teros, que era el punto de partida, y a las 11 en punto se puso en marcha la comitiva llevando a su cabeza el Ayuntamiento en pleno precedido de los clarines, timbales y maceros. Con el ceremonial de rúbrica ha sido sacada la histórica *Señera*, glorioso atributo de esta ciudad.

Seguían todas las corporaciones sociedades, prensa y entidades de la capital, y aún de algunos pueblos vecinos; todas con banderas y estandartes en número de más de 400.

Entre ella han ido la Diputación, el Cabildo metropolitano, el Claustro universitario, Instituto, Escuelas Pías, Círculo de Bellas Artes, Ateneos científicos y Mercantil, Academia jurídico-Escolar, Dependencia Mercantil, todos los gremios, carreras especiales, alumnos de carreras militares, Escuelas de Artesanos, Junta provincial de Instrucción pública, el Magisterio de Valencia, el Colegio de corredores, *Rat-Penat*, Instituto Médico, Casino de Fusión republicana, Sociedad de Socorros Mútuos del arte de Pintura, Unión Pictórica, Academia de Bellas Artes, Círculo Tradicionalista, Sociedad de Agricultura, Conservatorio de Música, Veteranos, Círculo Aragonés, Económica de Amigos del País, Cámara Obrera, Cámara Agrícola, Juventud Católica, Colegio de Abogados, Real Maestranza, Banco de España, Caja de Ahorros, etc.

El número de manifestantes puede calcularse en 90.000.

Con el orden más completo han recorrido toda la carrera anunciada, y al pasar por la Virgen, en la taza de la fuente había una comisión para recoger fondos para la guerra, donde se iban depositando los óbolos a medida de la posición de cada uno, habiéndose recaudado unas 6.000 pesetas.

Al pasar por la Comandancia de Marina, Gobierno civil y militar, la comisión les ha leído el mensaje, y en este último punto, la música de Guadalajara ha ejecutado la *Marcha Real* y luego un sin fin de veces el consabido y patriótico paso-doble Cádiz.

Las autoridades han pronunciado patrióticos y elocuentes discursos, enalteciendo el valor y proceder del pueblo español, terminando con vivas al Rey, a la Patria y a Valencia.

He aquí el mensaje que la comisión organizadora ha entregado a los señores comandante de Marina, capitán general y gobernador civil, expresando la finalidad de la gran manifestación de hoy:

«Agrupados los valencianos de todas las ideas, de todas las clases sociales y de todos los partidos políticos bajo los pliegues de la noble bandera de la Patria, manifiestan pública, solemne y legalmente su firme propósito de defender la honra nacional y la integridad del territorio.

«Valencia representada en esta manifestación, rinde tributo de respeto y de amor a los que luchan por causa tan santa, envía al Ejército y a la Marina su cordial saludo, hace votos por la próxima y segura victoria de las armas españolas, que una vez más demostrarán que son invencibles, y afirma su resolución inquebrantable de contribuir por todos los medios que el deber impone a la salvación de la Patria, sin esquivar sacrificios, sin ahorrar una gota de sangre y sin escasear cuantos recursos materiales se le pidan.»

A las tres próximamente se hizo el desfile, y terminó el acto que engrandece a Valencia y enorgullece a todo español.

Se han sacado infinidad de fotografías, y durante el resto del día la animación fué grande y el orden completo, lucíendose las mantillas y adornos nacionales. Entre lazos y escarapelas se han despachado más de 100.000, no habiendo bastantes manos hábiles para su confección ni venta, habiendo algunos comercios destinado el importe líquido de su venta para la suscripción nacional.

Bien puede estar orgullosa Valencia que ha sabido manifestar tan dignamente su patriotismo, ¡Viva España!

Un patriota.

24 abril de 1898.

## Desde S. Feliu de Guixols

Pocas veces ha presenciado la villa espectáculo tan patriótico, como la manifestación que tuvo efecto el domingo, día 24. Serían las seis de la tarde, cuando varios jóvenes de la clase acomodada, alzaron el pabellón nacional y fueron en busca de la música, que en aquella hora terminaba el baile de entrada, é invitaronla a que les siguiera. Así lo hizo, y a los acordes de la marcha de «Cádiz», recorrió las principales calles, plazas y paseos de la población.

La comisión fué recibida en las Casas Consistoriales por un representante de la primera autoridad local, dándose nutridos vivas a España, a la Marina y al Ejército.

Durante el trayecto fué saludada la bandera por todos los transeúntes, los que no cesaban de aclamar a España, a Cuba española y a los Ejércitos de la nación.

A ruego de algunos individuos que forman la sociedad «La Constancia», subió la comisión y desde uno de los balcones del edificio presentaron la patriótica enseña al público, que llenaba por completo los espaciosos paseos del mar. Entusiasmo indescriptible fué el que presenciáramos: a la voz unánime del pueblo en masa y a un solo grito de ¡Viva España! quedó patentizado el espíritu patriótico del pueblo guixolense, que ahora como siempre pone al servicio de la Patria, su dinero, sus hijos, todas sus fuerzas, y sus energías todas.

Y siguió la manifestación dirigiéndose a la Capitanía del puerto. Mientras llegaba la manifestación, el dignísimo ayudante de Marina, señor Quesada, salió al balcón a izar bandera, y al presentarse la comisión ante el edificio en que se halla instalada Capitanía, el señor ayudante bajó la bandera, siendo aclamado por la multitud que invadía aquel lugar. La comisión que subió a saludar al señor ayudante fué recibida muy cortesmente por el señor Quesada el cual, dirigiéndose al público dijo: «Esta nuestra gloriosa bandera que en estos precisos momentos ondea sobre vuestras cabezas, es la misma que a estas horas enarbolan nuestros bravos marineros en la popa de los buques de guerra. No dudó que sabrán conducirla... (aplausos continuados nos impidieron comprenderlo.) Ellos probarán una vez más que los hijos de España saben morir con honra, y no dudó que entre ellos podremos contar los de San Feliu, por los que doy un ¡Viva a España! que fué contestado con entusiasmo y al que siguieron los de ¡Viva la Marina! ¡Viva España con honra! ¡Viva el Ejército! ¡Mueran los yankees! y nuevamente el público entusiasmado pidió la marcha de «Cádiz», disolviéndose la manifestación a los gritos de ¡¡¡Viva la Patria!!!

V. y B.

26 abril de 1898.

## LEGALIDAD ELECTORAL

En el extracto oficial del *Diario de Sesiones del Congreso de los Diputados* correspondiente a la celebrada el último sábado, encontramos lo que sigue sobre, lo que llamamos la atención del lector. Hé aquí el extracto:

El Sr. PRESIDENTE: El Sr. García Molinas tiene la palabra.

El Sr. GARCÍA MOLINAS: Tengo el honor de presentar a la Mesa, con súplica de que los pase a la Comisión de actas, los siguientes documentos referentes a la del distrito de Torroella de Montgrí:

1.º Seis certificaciones acreditativas del nombramiento de delegados por el gobernador de Gerona, en perjuicio de la candidatura de D. Pompeyo Quintana.

2.º Dos actas judiciales, debidamente legalizadas, justificativas de la falsificación cometida en las actas parciales de las secciones de Foixá y Vilahur.

3.º Una acta notarial de referencia, en la que los interventores de la sección única de San Andrés del Terry declaran la falsificación cometida en dicha acta.

4.º Otra acta notarial de referencia, en la que el presidente y cuatro interventores de la sección segunda de Cerviá, declaran las coacciones, sobre los electores y mesa electoral, hechas por el delegado del gobernador.

5.º Certificación de la Junta provincial del Censo de Gerona, para acreditar que fueron excluidos de sus funciones los interventores nombrados por el señor Quintana:

- 4 en la sección de Casavells.
- 9 en la primera de Foixá.
- 9 en la segunda de idem.
- 5 en la de Mediá.
- 4 en la primera de Serriá.
- 3 en la segunda de idem.
- 7 en la de Vilahur, y
- 3 en la de Ullastret.

Al propio tiempo ruego a la Mesa que, para unirlos al expediente del distrito electoral de Torroella de Montgrí, se sirva reclamar los documentos siguientes:

Del Sr. ministro de la Gobernación:  
1.º Certificación, con referencia al registro del Gobierno civil de Gerona, del nombramiento de los 20 delegados que en 27 de marzo se enviaron a los pueblos del distrito expresado.

2.º Certificación del movimiento de la fuerza de la guardia civil de la comandancia de Gerona en los días 26 y 27 de marzo último.

Del Sr. ministro de Gracia y Justicia:  
Testimonio de las denuncias que, por falsificación de documentos electorales, han sido presentadas por don Pompeyo de Quintana al Juzgado de La Bisbal contra los firmantes de las actas de las secciones primera y segunda de Foixá.

De la Junta provincial del Censo de Gerona:

1.º Las certificaciones del resultado de escrutinio en las mesas electorales de Serriá.

2.º La certificación y sobre que la contenía, referente al resultado de escrutinio en la sección única del pueblo de Vilahur.

También ruego a la Mesa se sirva reclamar, por el conducto debido, de las juntas municipales del Censo de dicho distrito de Torroella de Montgrí los documentos originales siguientes:

De la de San Andrés del Terry, acta y listas de votantes.

De la de Serriá, actas de ambas secciones y listas de votantes.

De la de Ullastret, lista de votantes, y

De la de Vilahur, acta original, listas de votantes y recibos de la administración ó estafeta de Correos donde fueron entregados los pliegos, conteniendo los certificados de elección para las Juntas central del Censo, la provincial y la de escrutinio.

El Sr. SECRETARIO (Conde de Toreno): La Mesa pondrá en conocimiento de los Sres. ministros los ruegos de S. S., y pasarán a la Comisión de actas los documentos que presenta.

## Conflicto con los Estados Unidos

NOTICIAS DEL 25

**Aprobación del Mensaje**  
El Senado ha aprobado el Mensaje de la Corona.

**La proclama de Mac-Kinley**  
La proclama publicada por M. Mac-Kinley, estableciendo el bloqueo en la costa norte de la isla de Cuba, dice en su parte dispositiva:

«Yo, Guillermo Mac-Kinley, presidente de los Estados Unidos, por la presente declaro y proclamo que los Estados Unidos de América han establecido y mantendrán el bloqueo de la costa norte de Cuba comprendiendo los puertos y bahías de las costas situadas entre Cárdenas, Bahía Honda y el puerto de Cienfuegos de la costa sur, de acuerdo con las leyes de los Estados Unidos y las del derecho internacional aplicables sobre el caso.

«Una fuerza suficiente se destina a impedir la entrada y salida de los barcos en los puertos mencionados.

«Los buques neutrales que se acerquen a dichos puertos ó traten de salir de los mismos sin conocimiento del bloqueo, serán debidamente advertidos por el jefe de las fuerzas bloqueadoras, y se hará constar en su libro de bitácora la fecha del aviso y el lugar donde se les ha dado y si el mismo barco intentara la entrada en cualquier puerto bloqueado, será capturado y enviado al punto mas próximo, quedando el barco y su cargamento como presa en la forma acostumbrada.

«Los buques neutrales fondeados en cualquiera de dichos puertos al establecer el bloqueo tendrán 30 días para salir de los mismos.»

**Los estudiantes extranjeros a los estudiantes españoles**

En la Universidad Central se han recibido los telegramas siguientes, que han sido contestados en análogos términos:

«*Evora* (Portugal).—La Academia saluda con el mayor entusiasmo a sus colegas de España y a todo el pueblo español, por la actitud altiva y heroica que ha sabido mantener.

«En este doloroso trance, ardientes votos hacemos para que una vez mas alcance la victoria.

«*Viva España!*»

«*París*.—Los estudiantes de Derecho de París, en vista del ataque injusto de que es víctima su hermana España, envían a sus camaradas sus ardientes simpatías y su convencimiento de que las armas de España cubrirán de gloria la bandera de la raza latina.»

**Blanco pidiendo recursos**

El Gobierno ha recibido hoy un telegrama del general Blanco en el que pide, además de otras cosas, recursos.

**Lo de Cuba**

Noticias del 25

Se ha recibido un despacho oficial de la isla de Cuba, en el que se confirma la noticia de que, en un encuentro ocurrido en la provincia de la Habana, resultó muerto el cabecilla Delgado, y las tropas se apoderaron de dos campamentos, gran cantidad de armas, municiones y efectos y algunos documentos de interés.

Por nuestra parte tuvimos 2 oficiales y 2 soldados muertos y un comandante y varios soldados heridos.

**Cocina de La Lucha**

Por León Loty

**ALMUERZO**

Tortilla de coliflor.—Merluza a la genovesa.—Vaca con gelatina.—Postres.

**COMIDA**

Sopa de puré de Crecy.—Arenques emparrillados.—Alcachofas rellenas.—Pierna

de carnero braceada.—Ensalada de lechuga.—Postres.

**Merluza a la genovesa.**—En cantidades iguales de vino tinto y caldo, cuézense unas ruedas de merluza. Se añade perejil picado, setas, especias, nuez moscada y sal, retirando todo del fuego así que esté cocido, añadiendo entonces cantidad prudencial de manteca mezclada con harina.

Se saca la merluza de la salsa, y pagada esta por el tamíz se hace cocer hasta reducirla a la mitad, volviendo entonces a ella la merluza.

**Sopa de puré de Crecy.**—Se cuecen, todo junto y en pedacitos pequeños, menudillos de aves, zanahorias, cebollas, nabos, patatas y jamón. Se maja todo bien y se pasa por el colador, y el caldo obtenido se pone en una cacerola al fuego, agregándole antes de que vaya a hervir el arroz suficiente para obtener una sopa algo suelta.

(Prohibida la reproducción)

**NOTICIAS**

Los funerales celebrados ayer mañana en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen en sufragio del alma del M. I. señor D. Juan Delclós y Puntonet, viéronse muy concurridos.

Hoy en la parroquia de Lloret de Mar se celebrarán otros, de acuerdo el señor cura-párroco de dicha villa con la Obra y Congregación del Santísimo.

—De Lloret de Mar dicen que parece que el opulento patrono del antiguo santuario de Nuestra Señora de Gracia, antes S. Pedro del Bosch, trata de celebrar con inusitado esplendor la fiesta titular de dicha ermita que, insiguiendo tradicional costumbre, se efectuará el 1.º de mayo próximo.

En dicha fiesta se estrellará un precioso órgano adquirido para el servicio del citado templo; habra sermón, que predicará el M. I. Sr. canónigo de Vich, don Jaime Celiell, y se interpretará un inspirado himno, letra del eximio vate Rdo D. Jacinto Verdguer, y música del reputado maestro don Cándido Candi, cuyos señores,

juntos con otras distinguidas personalidades, asistirán al religioso acto.

—Son varios los cabos, subcabos é individuos del Somatén de la comarca de Figueras que se disponen a acompañar al comandante auxiliar señor Piserra en la fiesta catalana que, con motivo de la proclamación de Patrona del Cuerpo, se proyecta para el día 8 de mayo próximo en el Santuario de Montserrat.

—En Llagostera y Tortellá, se han celebrado manifestaciones patrióticas.

—Ayer mañana en las escaleras de la Delegación de Hacienda cayése un sujeto de edad bastante avanzada, ocasionándose varias contusiones, por fortuna leves.

—Nos escriben de Caldas de Malavella que antes de ayer por la noche se organizó una manifestación patriótica, habiendo tomado parte en la misma todo el pueblo, pues se componía de unas 500 personas.

Al llegar los manifestantes en la Plaza de la Constitución, el señor Prats dirigió una entusiasta arenga al pueblo que fué acogida con grandes aplausos y vivas a España, al Ejército, la Marina y Cuba española.

En la manifestación figuraba una bandera y el retrato de Mac-Kinley que fué destrozado y quemado.

En Caldas de Malavella jamás se había presenciado entusiasmo tal.

—Se han cambiado los silbatos de las locomotoras del Tranvia del Bajo Ampurdán.

—Se encuentra mejorado de su enfermedad el señor cura párroco de Lloret de Mar, Rdo. señor don Francisco Magi.

—Según noticias, ha sido suspendida la vista del pleito contencioso administrativo que sobre la fuente y capilla de San Salvador sigue el Ayuntamiento de Santa Coloma de Farnés, contra los señores don Dalmacio Sureda y D. Joaquín de Font.

—Ayer tarde penetró en una casa del barrio conocido por el «Poble Sec» un joven llamado Pedro Fábregas, de 18 años, de San Feliu de Guixols, llevándose, según noticias, siete pesetas en plata, un reloj, una navaja, una cartera con varios documentos y dos pañuelos.

La dueña de la casa dió conocimiento a la Alcaldía del hecho y dos horas después

el jefe de la Guardia municipal, señor Serano, y los guardias señor Peral é Isern detuvieron al ratero en una casa de la calle del Pou-Rodó, confesándose autor del hecho.

—El gran patriota señor Marqués de Rabell, dueño de varias fábricas de tabaco de la Habara, ha donado para la suscripción nacional 10.000.000 de pesetas.

El acto del espléndido español honra a nuestra querida España.

Nosotros nos sentimos orgullosos, mucho más cuando según noticias, dicho señor es hijo de esta provincia.

—El señor gobernador civil ha nombrado las Juntas de los colegios de médicos y farmacéuticos.

De la primera es presidente don José Pascual y Prats, y de la segunda don José María Perez y Xifra.

—El juicio por Jurados que debía celebrarse en el día de ayer, se suspendió por enfermedad justificada de dos de los procesados.

—Los empleados de la Aduana de Portbou, han ofrecido dos días de haber para contribuir a la suscripción nacional.

**PUBLICACIONES**

Se han publicado los cuadernos 3.º y 4.º de la *Historia de la Marina de Guerra Española*, que al fabuloso precio de diez céntimos el cuaderno publica el editor don Salvador Manero, de Barcelona. La obra está escrita para recordar y popularizar la memoria de los grandes hechos de nuestra gloriosa Armada, y con decir que en las 32 páginas que forman esos dos cuadernos, publica entre otros grabados el retrato del célebre Churruca y la vista de los cruceros *Vizcaya* y *Alfonso XIII* y del acorazado *Carlos V.*, se comprende el esfuerzo editorial que representa esta patriótica publicación que nos complacemos en recomendar eficazmente a nuestros lectores.

**Boletín religioso**

SANTOS DE HOY

San Pedro Armengol mr.

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia de las Hermanitas de los pobres

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita a Nuestra Señora del Carmen en su iglesia.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del grano 8, bajos

odio, a quien osabas desear mal, y a quien querias hacérsele!...

Y tomando entonces a Renzo de la mano, y estrechándosela con la fuerza que pudiera un joven, echó a andar. Siguióle el muchacho, pero sin atreverse a hacer más preguntas.

A no mucha distancia, se paró el religioso cerca de la entrada de una barraca, y fijando los ojos en la cara de Renzo con cierta gravedad mezclada de ternura, le tomó del brazo y le introdujo en ella.

El primer objeto que se divisaba al entrar, era un enfermo sentado sobre un monton de paja, y que parecia no sólo fuera ya de peligro, sino casi convaleciente, el cual, viéndolo al padre meneó la cabeza, como diciendo que no. Bajó fray Cristóbal la suya, con señales de tristeza y de resignacion. Dirigiendo entretanto Renzo la vista con inquieta curiosidad a los demás objetos, vió a tres ó cuatro enfermos, y en un lado, a uno sobre una cama, envuelto en una sabana, y encima, a manera de colcha, una capa de persona distinguida. Le miró bien; y al conocer que era don Rodrigo, hizo ademán de retirarse; pero el capuchino, haciéndole sentir la mano con que le tenia aferrado, le aproximó a los piés de aquella tarima, y extendida la otra mano, señalaba con el dedo al hombre allí postrado.

Estaba el infeliz sin movimiento, como en los ojos muy abiertos, pero inmóviles; el rostro descolorido, con manchas negras, y negros igualmente é chinchados los labios. Su cara hubiérase dicho que era de un cadáver, si cierta contraccion violenta no hubiese dado muestras de que una vida tenaz animaba todavía aquel cuerpo. Levantábasele el pecho de cuando en cuando, a consecuencia de una penosa respiracion; y con la mano derecha, que tenia fuera de la capa, se comprimía el costado cerca del corazon, hincando

de veinte meses que Lucia seria mi mujer! y si nuestra suerte era la de haber muerto, a lo ménos hubiéramos muerto juntos... Si; como no se le hayan llevado los demonios, yo le encontraré...

—¡Renzo! dijo el fraile, cogiéndole de un brazo, y mirándole todavia con más severidad que antes.

—Y si la encuentro, dijo el joven, ciego enteramente de cólera; si la peste no ha hecho ya el oficio de la justicia... veremos. Ya no estamos en tiempo-en que un cobarde pueda, rodeado de sus satélites, reducir las gentes a la desesperacion y burlarse de todos!... Ya ha llegado el tiempo en que los hombres se encuentren cara a cara... Yo sabré hacerme justicia...

—¡Desgraciado! exclamó el padre Cristóbal con voz que habia adquirido toda su antigua energia:—¡Desgraciado!—repitió alzando la cabeza que ántes tenia inclinada sobre el pecho, recobrando sus mejillas al mismo tiempo el antiguo calor de la juventud, y teniendo no sé qué de terrible el movimiento de sus ojos:—¡Mira infeliz!—proseguia, al paso que con una mano apretaba y sacudia el brazo de Renzo, y señalaba alrededor con la otra la dolorosa escena que le cercaba.—Observa quién es el que castiga, el que aflige y perdona; pero ¡tú, gusano de la tierra, quieres ejercer la justicia! Vete, infeliz, vete... Yo esparaba... si, lo esperé!... ántes de mi muerte, que Dios me hubiera concedido el consuelo de oír que vivia mi pobre Lucia, y quizá el de verla y oirla, prometerme que en sus oraciones no olvidaria el hoyo que ha de recibirme... Vete: tú me has privado de esta lisonjera esperanza. No, Dios no la ha dejado en este mundo para ti; y tú, por cierto, no tendrás la osadia de creerte digno de que Dios te consuele. A ella si la habrá atendido el Señor, porque es de aquellas almas para quienes están reservadas los consuelos eternos... Pero tú, vete, que ya no tengo tiempo para escucharte.

**HIERRO QUEVENNE**

Unico aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS, para curar ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDAD, PERDIDAS. Exigir el VERDADERO QUEVENNE, 14, r. Beaux-Arts, PARIS.

**Sección comercial**

BOLSA de Barcelona.—Dia 26 Abril 1898.—Cierre de ayer á las 4 tarde.  
Luis Bassols, Ciudadanos, 20.—Gerona.

Efectos públicos	Fin	PARIS.	Proxim.
Interior.	45 00	Renta exterior.	33 87
Exterior.	59 30	Acciones F. C. Norte España.	00 00
Amortizable contado.	55 50		
Billetes Cuba 1896 id.	57 75	<b>GIROS.</b>	
» 1890 id.	47 12	Paris.	73 00
Obligaciones Aduanas id.	68 50	Londres.	43 95
<b>Acciones</b>		<b>CUPONES</b>	
Banco Hispano Colonial.	00 00	vencimiento 1.º de Abril de 1898	
Ferro-carril Norte España.	18 60		
Id. Barcelona Tarragona y Francia.	18 40		
Id. Medina Zamora Orense á Vigo.	0 00		
<b>Obligaciones.—Contado.</b>			
F-C. Tar.ª B.ª y F.ª 6 por 100.	65 25	Interior y amort. 0'00 por 100.	Daño.
» 3 por 100.	34 75	Exterior 00'00 por 100.	beneficio
» no hipotecadas.	00 00	Cubas 00'00 por 100.	Id.
» Almansas 5 por 100.	00 00		

**CORREOS**

Entradas	Salidas
Madrid. . . . . 8'48 mañana	3'19 tarde
Barcelona. . . . . 8'48 id.	7 mañana y 3 tarde
Francia. . . . . 7 m. 3'19 t.	8'48 id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll. . . . . 5'30 m.	11 id.
Olot y su línea. . . . . 5'30	11 id.
S. Feliu de Guixols. . . . . 7 m. y 6 t.	9 id. y 6 tarde
Amer y su línea. . . . . 6'30 m.	10 id.
S. Aniol y su línea. . . . . 7 id.	10 id.
Estañol id. . . . . 7 id.	10 id.

Despacho de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t. Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.  
Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.  
Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo.  
Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados, las oficinas de Bañolas, Besalú, Blanes, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

**ANUNCIOS MORTUORIOS.**  
Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

**VINO DE BUGEAUD**

TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO

Son universalmente apreciadas las propiedades tónicas y febrifugas de la Quina. El Cacao corrobora la acción de ésta é impide el enardecimiento. Las dos substancias incorporadas en un vino generoso de primer orden, forman, bajo el nombre de VINO de BUGEAUD, el tónico más poderoso y agradable á la par, recomendado por las notabilidades medicales en la Anemia, la Clorosis, las Convalecencias, las Fiebres de toda especie, las Enfermedades Nerviosas y del Estómago, en una palabra en todos los casos de Debilidad y de Fatiga.

El VINO de BUGEAUD conviene de un modo muy especial á los convalecientes, á los niños débiles, á las mujeres delicadas y á los ancianos debilitados por la edad y las enfermedades.

SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS  
Exíjanse las firmas BUGEAUD y LEBEAULT sobre las botellas.  
VENTA AL POR MAYOR: P. LEBEAULT y C<sup>ia</sup>, 5, Rue Bourg-l'Abbé, PARIS.

**Café Nervino medicinal.**

Nada mas inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males de estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid. 000

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

**PASTILLAS Bonald**

Cloro-boro-sódicas con cocaína

Su eficacia está reconocida por los señores Medicos para combatir las medades de la Boca y de la Garganta.

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

TENEMOS PREPARADAS

- Pastillas Cloro-Boro-Sódicas.
- Pastillas Cloro Boro-Sódicas, con cocaína y mentol.
- Pastillas Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina.
- Pastillas de cocaína y mentol.
- Pastillas de cocaína, codeína y mentol.

Para los casos en que los Sres. Médicos las consideren indicadas.

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.  
Se venden en todas las farmacias, y en la del autor. 00

NUÑEZ DE ARCE, 17  
(antes Gerguera)  
MADRID

Diciendo esto; apartó de sí el brazo de Renzo, y se dirigió hácia una barraca de apestados.

—¡Ah, padre! dijo Renzo, siguiéndole con demostraciones de súplica: ¿Querrá su reverencia echarme de esta manera?...

—¡Cómo! repuso el capuchino con voz no ménos severa: ¿querrás exigirme que yo robe el tiempo á esos desgraciados, que me aguardan para que les hable del perdón de Dios, sólo para detenerme á oír tus voces de encono y tus proyectos de venganza? Te escuché cuando me pedías consuelo y dirección: dejé la caridad en favor de la caridad; pero ahora, que veo tu corazón lleno de venganza, ¿qué quieres de mí? Vete! he visto morir aquí muchos ofendidos que perdonaron; y muchos ofensores que se afligian por no poder postrarse delante del ofendido; con unos y otros he llorado; pero ¿qué he de hacer contigo?

—¡Ah! ¡le perdono! ¡le perdono de corazón, y para siempre! exclamó el joven.

—¡Renzo! dijo con ménos severidad el capuchino: acuérdate de que no es esta la primera vez que les has perdonado...

Después de una breve pausa, durante la cual nada respondió Renzo, inclinó el padre de pronto la cabeza, y con voz humilde prosiguió:

—¿Sabes tú, por qué llevo yo este hábito?

Renzo no sabía qué decir.

—¿Lo sabes? repuso el anciano.

—Lo sé, contestó Renzo.

—Yo también aborrecí: yo, que te he reconvenido por un pensamiento, por una palabra, aborrecí á un hombre de todo corazón; le aborrecí por largo tiempo... y le quité la vida...

—Si, pero era un tirano, contestó Renzo: era uno de aquellos...

—Calla, calla! le interrumpió el religioso: ¿Crées tú que si hubiera una buena razon que me disculpara, no la hubiera encontrado yo en treinta años? ¡Ah! si yo pudiera introducir en tu corazón el efecto que luego he profesado y profeso al hombre á quien odiaba!... Si pudiera yo... pero, ¿quién soy yo? Dios, que es quien lo puede, ¡Dios lo haga!... Escucha, Renzo: Dios te ama más á ti que tú mismo: tú pudiste pensar en tu venganza; pero Él tiene bastante fuerza, bastante misericordia para impedir la, haciéndote esta gracia. Tú sabes, y muchas veces lo has dicho, que Él puede detener la mano de un prepotente; pero debes saber también, que puede desarmar la de un vengativo. Y porque eres pobre y éstas ofendido, ¿crées tú que Dios no puede defender contra ti á un hombre á quien creó á su imagen y semejanza? ¿Piensas tú que te habria dejado hacer lo que quisieras? No. En fin, como quiera que salgan tus proyectos, cualquiera que sea el triunfo que logres, ten por seguro que todo será para tu castigo, mientras no perdones á tu ofensor de un modo que ya no tengas que decir otra vez: yo le perdono.

—Si, si, dijo Renzo muy conmovido: conozco que nunca le he perdonado de veras; conozco que he hablado como una bestia, y no como cristiano, y ahora, por la gracia del Señor, le perdono, y le perdono de todo corazón...

—¿Y si le vieras?

—Pediria al Señor que me diese paciencia, y que á él le tocara el corazón.

—¿Te acordarás siempre de que el señor no nos dijo que perdonemos á nuestros enemigos, sino que los amemos?

—Sí, padre mio, si...

—Ea pues, ven á verle. Has dicho, le encontraré, y le encontrarás. Ven, y verás contra quien mantenias tu...